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– Дворец молодёжи с 2018 го-
да является региональным опе-
ратором национального проек-
та «Образование». Расскажите, 
как реализуется проект? Основ-
ные направления работы? 

– 2018 год стал еще одним из 
ключевых моментов в истории 
Дворца молодёжи. Это начало 
активной реализации проектов 
технической направленности. 
Хотя надо отметить, что Сверд-
ловская область заранее начала 
работу в этом направлении. Мы 
регион промышленный, и нам 
рабочих-специалистов и инже-
неров не хватает. Поэтому при 
поддержке губернатора Сверд-
ловской области и министер-
ства образования региона уже с 
2011 года Дворцом молодёжи на-
чали создаваться по всей области 
площадки технической направ-
ленности. Позднее, в 2014-м, был 
принят проект «Уральская инже-
нерная школа». 

А в 2018 году пришли фе-
деральные проекты, и их мы 
успешно смогли реализовать. 
Практически мы были к этому го-
товы. На тот момент у нас уже бы-
ло порядка 70 базовых площадок 
по всей области: до этого мы каж-
дый год создавали в среднем по 
10 площадок. Сегодня их 94. 

С 2012 года выделялось об-
ластное финансирование, а с 
2018-го началось федеральное. 
Начали создаваться большие 
детские технопарки: «Квантори-
ум», центры цифрового обра-
зования «IT-куб». Министерство 
образования определило нас ре-
гиональным оператором этих 
проектов.

В 2021 году был запущен Дво-
рец технического творчества в 
Верхней Пышме – уникальный 
инженерно-технический кла-
стер. Проект регионального зна-
чения, аналогов которому нет в 
России. Здесь школьники Верх-
ней Пышмы и близлежащих го-
родов занимаются техническим 
творчеством и изобретатель-
ством, компьютерными техно-
логиями и формируют инже-
нерное мышление. Сотрудниче-
ство с индустриальными партне-
рами и ведущими предприяти-
ями региона позволяет форми-
ровать среду, в которой дети про-
ходят первичную профориента-
цию – узнают о востребованных 
рабочих профессиях, инженер-
но-технических специальностях, 
создают проекты, участвуют и 
побеждают в различных конкур-
сах и хакатонах при поддержке 
профессиональных экспертов. 

– Расскажите об уникальном 

проекте – детском технопарке 
«Кванториум» в Губернаторском 
лицее, который был создан при 
поддержке губернатора Евгения 
Куйвашева. 

– Сегодня в регионе созда-
ны четыре детских технопарка 
«Кванториум» с федеральным 
финансированием: два в Екате-
ринбурге, в Верхней Пышме и в 
Первоуральске. Но губернатор 
Свердловской области, оценив 
необходимость таких центров, 
распорядился о создании реги-
ональных детских технопарков 
«Кванториум». Осенью Евгений 
Куйвашев откроет технопарк в 
Губернаторском лицее, который 
по своему оснащению ничем не 
уступает федеральному. Мето-
дически мы их все поддержива-
ем, задействуем во всех област-
ных мероприятиях. Ежегодно 
руководители и педагогическое 
сообщество региона отправля-
ется на обучение к федерально-
му оператору, чтобы основная 
идеология этого проекта сохра-
нялась, чтобы такие центры да-
же в малых городах становились 
настоящими точками притяже-
ния ребят и реализации их по-
тенциала. 

– В августе во Дворце моло-
дёжи стартует приемная кампа-
ния. С какого возраста можно 
записать к вам ребенка? Как это 
сделать?

– С 7 до 18 лет, школьный воз-

раст. Прежде всего нужно по-
сетить сайт Дворца молодёжи 
(https://dm-centre.ru), потому что 
каждое из подразделений от-
крывает свою работу по-разно-
му: кто-то с 15 сентября, кто-то с 1 
октября. Обучение у нас бесплат-
ное. На сайте указано всё: и время, 
когда нужно подать заявление, 
и количество мест, требования. 
По художественному и спортив-
ному направлениям у нас пред-
профессиональное образование. 
Здесь мы набираем ребят по кон-
курсу. Они обучаются 5–7 лет, по 
окончании мы выдаем документ 
государственного образца о том, 
что они уже почти профессиона-
лы. Имеющиеся знания и опыт 
позволяют им успешно сдавать 
профильный экзамен, который 
требуется при поступлении в вуз. 

– Какие направления пользу-
ются особой популярностью? 

– Конечно, техническое, это 
тренд. К 2010 году у нас было со-
отношение: 20% – технической 
направленности, а 80% – художе-
ственной и спортивной. Губерна-
тор Свердловской области обра-
тил на это внимание и принял 
решение о воссоздании всей си-
стемы. Поправка была сделана, 
конечно, на запросы времени, 
на востребованность профессий. 
Это дало свой положительный 
результат. На данный момент у 
нас 60% ребят на техническом 
направлении, а 40% – на художе-

ственном. По техническому на-
правлению в приоритете это, ко-
нечно, информационные техно-
логии, промышленный дизайн. 

– Но вы ведь тоже держите 
руку на пульсе: какие-то новые 
направления у вас внедряются?

– Не открою тайны: это искус-
ственный интеллект. Это тренд, 
который задается мировой по-
весткой, скорее всего это направ-
ление будет доминирующим 
долгие годы. Это как раз то новое, 
в чем можно себя реализовать с 
самого начала. Возможности рас-
крыть свои способности в этом 
направлении самые широкие. В 
«IT-кубах» и детских технопар-
ках «Кванториум» мы реализуем 
программы по этой теме, несмо-
тря на то что наши воспитанни-
ки – дети.

Во время прошедшей недав-
но Международной промыш-
ленной выставки «ИННОПРОМ» 
к нам приезжали специалисты 
Сбера. Они с интересом работа-
ют с нашими ребятами, отмети-
ли высокий уровень их подготов-
ки и готовы сотрудничать в даль-
нейшем. Это отличный пример 
того, что наши программы вос-
требованы.

– Что для вас и педагогов 
Дворца молодёжи главное в ра-
боте с детьми и родителями? 

– Задача – помочь каждому 
ребенку раскрыть свои способно-

сти и выбрать направление для 
профессионального развития. 
Во Дворце молодёжи начинают 
путь в профессию юные инже-
неры, конструкторы, изобрета-
тели и программисты, краеведы, 
журналисты, медийщики, спорт-
смены, музыканты и художни-
ки, хореографы и вокалисты. Бо-
лее 11 000 детей в год обучаются 
по этим программам в подразде-
лениях Дворца молодёжи. Дво-
рец реализует проекты и сопро-
вождает детей на мероприятиях 
разного уровня – от муниципаль-
ного до международного.

Если говорить о преподава-
тельском составе, то, как я говорил, 
у нас сильно развита преемствен-
ность. Да, и вообще, у нас все пре-
подаватели – молодые люди, сред-
ний возраст – 23–25 лет. По тех-
ническому направлению это в ос-
новном инженеры, которые окон-
чили технические вузы. Процен-
тов 20 – выпускники пед вузов, а 80 
процентов – выпускники именно 
профильных вузов ( УрФУ, Горный 
университет, УрГЭУ). Мы прово-
дим курсы переподготовки, и они 
начинают работать.

Многие из них студентами 
приходили к нам на практику, но 
увидев, с каким желанием, вовле-
чением наши дети воспринима-
ют материал, возвращаются уже 
на постоянную работу.

ДВОРЕЦ МОЛОДЁЖИ – крупнейший региональный центр дополнительного образования 
Свердловской области. В 2018 году министерство образования и молодёжной политики 
Свердловской области определило Дворец молодёжи региональным оператором национального 
проекта «Образование», в рамках которого в нашем регионе открываются детские технопарки 
«Кванториум» и центры цифрового образования «IT-куб». Сегодня в структуре Дворца молодёжи 
четыре детских технопарка «Кванториум» – два в Екатеринбурге (Ельцин Центр, Губернаторский 
лицей), в Верхней Пышме и Первоуральске и четыре центра цифрового образования – два 
в Екатеринбурге (микрорайоны Солнечный и Уралмаш), в Арамиле и Верхней Пышме. 

Инженерно-технический кластер в Верхней Пышме – открытая образовательная площадка 
для подготовки специалистов рабочих профессий, технических специалистов и инженеров. 
Место коллаборации детей, педагогов, промышленных предприятий и бизнеса. 

Дворец молодёжи объединяет более 17 структурных подразделений: в том числе Региональный 
модельный центр, Центр детско-юношеского туризма и краеведения, Загородный центр «Дружба», 
центр координации деятельности по организации отдыха и оздоровления детей. Ежегодно Дворец 
молодёжи проводит свыше 200 мероприятий, хакатоны, фестивали и форумы, мероприятия 
и конкурсы всероссийского уровня.
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Задача Дворца молодёжи – 

помочь каждому ребенку 

раскрыть свои способности 

и выбрать направление для 

профессионального развития.

Александр СЛИЗЬКО
директор Дворца молодёжи


